
ATA DA 4ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DAS BACIAS
HIDROGRÁFICAS DOS AFLUENTES GOIANOS DO RIO ARAGUAIA - CBH

AGORA

Aos vinte e nove dias de novembro, do ano de dois mil e vinte e três, às nove horas,1

virtualmente, por meio da plataforma Zoom, teve início a Quarta Reunião Ordinária do2

Comitê das Bacias Hidrográficas dos Afluentes Goianos do Rio Araguaia - CBH AGORA,3

com a participação dos membros e convidados constantes nas listas de presenças4

anexas. Item 1. Abertura da Quarta Reunião Ordinária do Comitê das Bacias5

Hidrográficas dos Afluentes Goianos do Rio Araguaia – CBH AGORA: O Sr. Thiago6

Castro - FAEG cumprimentou os membros presentes e transferiu a palavra para o Sr.7

Phelipe Cunha - Secretaria Executiva para verificação do Quórum. Após a verificação, o8

presidente encaminhou a reunião para o próximo item de pauta. Item 2. Aprovação da9

Ata da 2ª Reunião Extraordinária do CBH AGORA: O Presidente comunicou que a10

minuta foi enviada previamente aos membros para apreciação e contribuição. Exibiu a11

Ata da 3ª Reunião Ordinária do CBH AGORA em “Modo Apresentação”, informou que a12

Secretaria Executiva não havia recebido colaborações via e-mail e colocou o documento13

em regime de votação, sem nenhuma objeção contrária e abstenções, a Ata foi aprovada14

por unanimidade. Item 3. Aprovação da Agenda de Reuniões Ordinárias para 2024:15

O presidente comunicou que a Secretaria Executiva analisou as melhores datas,16

conforme os calendários municipais e o nacional, e trouxe como sugestão o dia 04 (três)17

de março de 2024 e o dia 18 de outubro de 2024, para realização da 5ª Reunião Ordinária18

e 6ª Reunião Ordinária do CBH AGORA, respectivamente. O Sr. Fabrício Aires - SEMAD19

questionou se haveria a possibilidade de realizar as reuniões presencialmente. O20

presidente afirmou que há a perspectiva de realizar as reuniões presencialmente e a Sra.21

Lucimar Marques - UEG Porangatu sugeriu o município de São Miguel do Araguaia.22

Colocou a agenda de reuniões em regime de votação e, sem abstenções, as datas foram23

aprovadas por unanimidade. Item 4. Apresentação sobre a Regularização de24

Barragem - SEMAD: O presidente comunicou que o quarto item da pauta tinha como25

objetivo a apresentação sobre a regularização de barragem, contextualizou que para que26

ocorra a regularização de barragem há a necessidade de apresentar a Outorga, o27

Licenciamento Ambiental e, também, o cadastramento da barragem. Comunicou que o28

cadastramento havia vencido em setembro/2023, mas a Assembleia Legislativa adiou o29

prazo para abril/2024 e para o processo de outorga, que passou para março/2024. Frisou30



que essa dinâmica interna gerou alguns desafios para aqueles que desejavam regularizar31

o barramento, o que levou a definir o item de pauta para esclarecimento da Secretaria de32

Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável - SEMAD. Passou a palavra33

para o Sr. Jonatas Sinande Mendonça - Engenheiro Civil e Gerente de Segurança de34

Barragens - SEMAD/GO. Contextualizou que houve mudanças internas na SEMAD em35

que a Gerência de Segurança de Barragem, antes, estava inserido no setor de Recursos36

Hídricos e, atualmente, está inserido no setor de fiscalização e controle ambiental. Exibiu,37

em “Modo Apresentação”, um mapa demonstrando a distribuição espacial das barragens38

no estado de Goiás, o equivalente a 40 mil barramentos. Expôs o Sistema Estadual de39

Segurança de Barragens e demonstrou a metodologia para realizar o cadastramento,40

acrescentou que após a realização do cadastro, o sistema gera um parâmetro de risco e41

de dano potencial associado. Exibiu fotografias de ações da Gerência de Fiscalização,42

como abertura de canais, rompimento de barragem e erosão. Informou que os principais43

desafios enfrentados atualmente são a atualização do sistema para torná-lo mais usual,44

a integração entre a Gerência de Outorga e Gerência do Licenciamento, integração45

atualizada dos sistemas SEISB e SNISB e um melhor gerenciamento das informações e46

documentos. Quanto aos desafios normativos, destacou a atualização do IN 0001/2020,47

adequação da Lei estadual e IN-Semad (Lei 14.066/2022) e o credenciamento de48

profissionais. No segmento de fiscalização, apontou como desafios a capacitação de49

novos servidores, a aquisição de equipamentos para ações de campo e autuações50

remotas SEISB/CAR. Concluiu a apresentação pontuando que, após a finalização do51

prazo definido pela Assembleia Legislativa, a equipe iniciará as fiscalizações daquelas52

barragens que não aderiram ao cadastro e não se regularizaram. Compartilhou com os53

membros o contato para caso tenha ficado alguma dúvida e se disponibilizou para saná-54

las. A Sra. Lucimar Marques - UEG Porangatu solicitou a palavra e pontuou que com a55

descentralização dos municípios, cada um adotou critérios específicos para o56

Licenciamento Ambiental das barragens, o que gerou uma disparidade de Licenciamento57

entre eles. Solicitou que o Sr. Jonatas Mendonça - SEMAD esclarecesse a questão.58

Mencionou que o assunto fugia um pouco do seu domínio, mas que há uma equipe59

direcionada para tratar das questões advindas dos municípios, disponibilizou o contato.60

O presidente tomou a palavra, mencionou que o prazo para o Licenciamento Ambiental61

não havia sido adiado como os demais, acarretando multas para aqueles que não62

possuem o Licenciamento e solicitou o posicionamento da SEMAD quanto a questão. O63

Sr. Jonatas Mendonça - SEMAD respondeu que, conforme a Lei, quando um indivíduo64



tem como objetivo regularizar a barragem e não possui o Licenciamento Ambiental de um65

barramento já construído, é necessário aderir a autodenúncia, o que gera um auto de66

infração para regularizar. Mencionou que aqueles que realizaram a regularização antes67

do dia 31 de outubro, em que a campanha estava em execução, não foram indiciados. O68

Sr. Sávio Resende - Fazenda Cachoeiras da Ilha solicitou a palavra e mencionou que69

houve o interesse de uma empresa privada em construir uma CGH no terreno vizinho,70

porém não cumpriram e ocorreu uma invasão de território para a construção da barragem,71

questionou qual o procedimento que deveria ser realizado. O Sr. Jonatas Mendonça -72

SEMAD solicitou que o Sr. Sávio Resende - Cachoeiras da Ilha entrasse em contato73

diretamente com ele. O presidente agradeceu a disponibilidade do Sr. Jonatas Mendonça74

- SEMAD. Item 5. Informes Gerais: O Sr. Fabrício de Campos - SEMAD solicitou a75

palavra para realizar dois informes. Relembrou os membros que, conforme a exigência76

do Decreto Estadual de Cobrança, os Comitês de Bacias Hidrográficas deverão submeter77

ao Conselho Estadual de Recursos Hídricos, até o dia primeiro (01) de junho de 2024,78

uma proposta de revisão aos mecanismos de cobrança e valores de PPU’s. Prosseguiu79

com a fala e expôs, em “Modo Apresentação”, o 3º ciclo do PROGESTÃO - Goiás, relatou80

que desde o ano de 2013, o estado de Goiás possui uma relação contratual com a81

Agência Nacional de Águas e Saneamento Básico - ANA, em que o Estado goiano82

recebeu o montante de R$5.726.746,01 e aplicou o valor de R$4.295.059,5 em83

Contratação dos Planos de bacia dos afluentes goianos do rio Paranaíba; aquisição de84

materiais gráficos e de informática de apoio aos comitês de bacia hidrográfica; apoio à85

capacitação e fiscalização em recursos hídricos; investimento na sala de situação; rede86

hidrometeorológica; segurança de barragens. Acrescentou que até o início do ano de87

2023, havia sido investido 75% do valor recebido e exibiu o gráfico dos valores recebidos88

conforme a pontuação dos comitês. Destacou que entrou em vigência um novo contrato89

(31/2023) que, resumidamente, é o aporte de recursos financeiros na forma de90

pagamento pelo alcance de metas de cooperação federativa, de gestão e de91

investimentos no âmbito dos Sistemas Estadual e Nacional de Gerenciamento de92

Recursos Hídricos. Informou que o novo ciclo contratual prevê um aporte de R$7 milhões,93

sendo R$1,4 milhões/ano, para além disso, apresentou a descrição das metas e os94

prazos. Item 6. Encerramento. Nada mais a tratar, o Sr. Thiago Castro - Presidente CBH95

AGORA encerrou a reunião. Eu, Luíza Peixoto Cavalcante, colaboradora da Secretaria96

Executiva, lavrei essa ata que após aprovada segue assinada pelo Presidente e97



Secretário Executivo do Comitê. A gravação com inteiro teor da reunião encontra-se98

disponibilizada no site do CBH Agora.99

Thiago Castro de Oliveira

Presidente do CBH AGORA

Marcos Aurélio Gomes Antunes

Secretário Executivo do CBH AGORA



Anexo I -

Lista de Presença (Titulares e Suplentes) do CBH AGORA

Nº Entidade Representante

01 Secretaria de Estado de Meio
Ambiente e Desenvolvimento
Sustentável – SEMAD

Marcos Aurélio Gomes Antunes

02 Secretaria de Estado de Meio
Ambiente e Desenvolvimento
Sustentável – SEMAD

Fabrício de Campos Aires Silva

03 Secretaria de Estado de Meio
Ambiente e Desenvolvimento
Sustentável – SEMAD

Pedro Paulo Alves Godoi

04 Secretaria de Estado de Meio
Ambiente e Desenvolvimento
Sustentável – SEMAD

Mauricio da Veiga Jardim
Jácomo

05 Secretaria de Estado de Meio
Ambiente e Desenvolvimento
Sustentável – SEMAD

Fábio Ricardo Silva Góis

06 Secretaria de Estado de Meio
Ambiente e Desenvolvimento
Sustentável – SEMAD

Fábio Ricardo Silva Góis

07 EMATER João Asmar Júnior



08 Secretaria de Estado de Indústria
Comércio e Serviços - SIC

Marcos Sussumo Andrade

09 Prefeitura Municipal de Britânia Élcio Francisco Carvalho

10 Prefeitura Municipal de
Caiapônia

João Reylen Barbosa Bispo

11 Prefeitura Municipal de
Porangatu

Kamilla Cristina Rufino

12 Prefeitura Municipal de São
Miguel do Araguaia

Paulo Lisboa Santana

13 SANEAGO Paulo Ribeiro Costa

14 SANEAGO Edmílson Silva Nascimento

15 SANEAGO Rafaela Wolff de Pina

16 Federação das Indústrias do
Estado de Goiás - FIEG

Elaine Lopes Noronha Farinelli

17 Éber Bio - Energia e Agricultura
LTDA

Murilo de Souza Ferreira



18 Mineração Serra Grande S/A -
Anglo Gold Ashanti

Bruno Stefan de Simoni

19 Federação da Agricultura e
Pecuária de Goiás - FAEG

Thiago Castro de Oliveira

20 Fazenda Cachoeiras da Ilha Sávio Roberto de Resende

21 Sindicato Rural de Britânia e
Aruanã

Wagner Marchesi

22 Sindicato Rural de Britânia e
Aruanã

Wagner Marchesi

23 Berc Etanol e Agricultura Cinthia Danniella Martins de
Moura

24 Universidade Estadual de Goiás -
Unidade Universitária de
Porangatu - UEG Porangatu

Lucimar Marques da Costa
Garção

25 ONG Araguaia Sustentável Antônio Rondon Pereira Lima



ANEXO II
Lista de Presença - Convidados

NOME Representação

01 Phelipe Henrique Cassimiro
Cunha

Secretaria Executiva/Completta

02 Samara Silva Soares SEMAD/GO

03 André Luiz de Campos SEMAD/GO

04 Murilo dos Santos Silva SEMAD/GO

05 Joana Rocha SEMAD/GO



06 Thais Teodoro Didonet SEMAD/GO

07 Jonatas Sinande Mendonça SEMAD/GO

08 Monica Kiyoto Moro Tamboril Energética S/A e
Carnaúba Geração de Energia
S/A

09 Stella Miranda Menezes Correa SEAPA/GO

10 Luíza Peixoto Cavalcante Secretaria Executiva - Completta


